

# LA TRADICION

DIOS, PATRIA, REY, FUEROS  
SEMANARIO

FRANQUEO CONCERTADO

ORGANO DEL PARTIDO TRADICIONALISTA EN LOS DISTRITOS DE TORTOSA, ROQUETAS Y GANDESA

Año VIII

SUSCRIPCION DEL SEMANARIO

Trimestre peseta

TORTOSA

Sábado 2 de Febrero de 1918

REDACCION Y ADMINISTRACION

Tales Vells, Orenó Tradicionalista

Núm. 347

## El tinglado de la farsa al descubierto

Copiamos a continuación un artículo del republicano Angel Sambiancat, en el que, como podrán ver nuestros lectores y los obreros en general, saca al descubierto verdades como puños de esos falsos redentores que hacen servir de juguete al pueblo para saciar sus instintos lanzándole a la revolución, como en Agosto, donde no encuentra más que la muerte, mientras ellos esperan escondidos la hora de ir a recoger sus frutos. Además, publicamos también lo que Sambiancat escribe, porque habiendo estado en contacto íntimo durante los días de Agosto con los caudillos revolucionarios, es de creer que escribe con verdadero conocimiento de causa, es decir, «respira por la herida» como dice el adagio:

### “La explotación de la revolución”

Queríamos aguardar a que dieran la amnistía para hablar con claridad de los sucesos de Agosto. Pero la amnistía tarda y las elecciones se echan encima, y no hay más remedio que hablar de aquello. Los vivos y los sinvergüenzas que entonces nos engañaron y se jugaron nuestra vida se resarcen ahora de nuestros trabajos haciendo el mártir, se disponen a repartirse tranquilamente las actas que nosotros hemos ganado, y esto no se puede tolerar. Ellos, los muy aprovechados, están poniendo ya los manteles para la merienda, pero la merienda no se celebrará en paz, lo juramos. No hubo—por la defección de ellos—unión de izquierdas para la revolución, y no la habrá para las elecciones. Para la asamblea de parlamentarios, que fué una estupenda farsa, me encontré en la calle con todos los caciques republicanos, con todos esos señores, que ahora se reparten los distritos. Para los sucesos de Agosto, que iba algo más de veras, que las tropas no cubrían las Ramblas en parada, estaba en la calle yo; pero esos señores, no. Y aún hablan esas sirenas pérfidas, esas meretrices, enganosas, de unión. ¿Unión queréis, ricos míos? Pues ya podéis buscar quien se deje estrípar. Que lo que es yo... ¿Unión quieren ustedes? Pues únanse con los huesos de su abuela. Unanse con una lanza de punta y aprieten, aprieten, que ahora hace frío y hay que arrimarse a alguien. Resulta esto mas barato que comprar carbón. ¡Rediezla con la unión, con la unión para hacer diputados a cuatro vagos, para enjaezar y vestir de caballos de lujo a cuatro pencos! ¡Rediezla, rediezla!

Otra razón tengo para no callar. Ahora, con motivo de la sargentada, los capitanes Araña de Agosto nos iban a echar otra vez a la calle. Los caudillos, que van a las revoluciones con el billete de ferro-carril en el bolsillo; los revolucionarios a quienes todos

los movimientos cogen en Perpignan o en París, ya iban a embarcarnos para Pique otra vez, ya iban a lanzarnos a una nueva aventura. Esto estaría bien si en vez de decir «id, id», dijeran «vamos, vamos», y lo dijeran formando a la cabeza y marchando de cara al peligro. ¡Pero si a esa gente, en cuanto oye un tiro le coge el baile de San Vito! ¡Si esas madamas, en cuanto ven un Guardia civil mojan las medias! Mas como para ellos huelgas son actas, motines son triunfos, ya preparaban carne del pueblo para mecharla de plomo. Las masas, eternas inocentes, eternas desmemoriadas, quizá habrían ido a hacerse fusilar por el acta de sus jefes. Y esto no se debe consentir. A las barricadas se ha de ir por algo más alto, se ha de ir para ganar, se ha de ir con los jefes al frente. Si no es en estas condiciones, yo no salgo mas a la calle. Y ni aún en esas. Por los actuales jefes de izquierdas no me dejo yo mandar ni guiar más. Estoy escarmentado. Me he convencido de su cobardía y de su incapacidad. No son más que charlatanes de mitin, gente de muchas tablas, danzantes, cupletistas. Cuando me conviden a una revuelta les contestaré:

«Ya os la haréis vosotros. Yo no soy carne de fusil. Yo no quiero que me asen los sesos en mitad de dos piedras para que vosotros os los comáis. Yo estoy dispuesto a comerme la carne de cualquiera, pero no a consentir que cualquiera se coma la mía. Yo no tomo más parte en ninguna revolución que yo no organice y dirija. Yo no os obedezco más a vosotros, porque vosotros, que sois mis jefes, apenas me servís a mí para morirnos.»

Hay otros motivos que obligan a hablar. Los sindicatos y anarquistas, que fueron las únicas fuerzas de izquierda que en Barcelona se aguantaron aquellos días los pantalones, han acusado a los políticos de de-

serción y de traición. Todo lo que han dicho los obreros es verdad, y lo vamos a confirmar nosotros en estas páginas. El general Maciá, único diputado a quien le dió el sol y el aliento del pueblo en la cara aquellos días, lo corroborará en las Cortes. Los directores políticos del movimiento no se han justificado ni se pueden justificar. Faltaron a su deber. Mintieron en la prensa y en el mitin como unos bellacos. Temblaron durante la revolución como unas mujerzuelas. Se escondieron después debajo tierra o huyeron como gamos.

Quizá abrumados por el remordimiento y con la conciencia de su fracaso dieron, al levantarse la suspensión de garantías, la consigna de que no se discutiera su conducta ni se comentaran los trágicos sucesos. «No me hable usted de la guerra». «No me hable de lo de Agosto». Esta fué la consigna dada por los jefes a los oradores y periodistas republicanos. Bajo ella se celebraron las elecciones municipales y se alzaron con el acta muchos ladrones. Ahora quieren repetir la suerte. «No me hable usted de lo de Agosto. Vote y calle». Pues ni votaremos ni callaremos. El «gustico» de decir la verdad nadie nos lo quita. Tenemos una gran devoción a esta santa virgen, y a ella nos encomendamos diariamente. Luego no queremos que a todos nos midan por el mismo rasero. Los que cumplimos nuestro deber no tenemos por qué callar y avergonzarnos. Si la revolución no triunfó, no fué por nuestra culpa. Si hay hombres en el cementerio y en presidio, no es porque nosotros los hayamos engañado. Si hemos fracasado una vez más, no es porque nosotros traicionáramos la causa ni desertáramos de nuestro puesto. Los obreros, que se portaron como buenos, han hablado. Yo, que puse también mi carne en el asador, quiero hablar. Que hablen los demás para que los juzguemos. Los culpables del fracaso del movimiento no se han de quedar sin la debida condena. Eso faltaría, que después del último desastre les dejáramos continuar fraguando uniones electorales y dedicándose placientemente a la explotación de la revolución.

Angel Sambiancat.

SUSCRIPCION	
Suma anterior	109'50
D. José M. Gamundi	5
Dr. Canivell	2
Total definitivo	116'50

Pesetas

# CUANDO EL RIO SUENA...

Ya no somos solo nosotros los que decimos que los diputados del gorro frigio solo quieren el acta para hacer el fantoche y abusar de la inmunidad. No somos solo nosotros los que afirmamos que esos tios que llegan a pescar una investidura de padre de la patria a fuerza de ladronear y difamar y prometer el oro y el moro, que harán ricos a todos los que les voten, que harán felices y potentados burgueses a todos sus electores, que el distrito que *se honre* con su representación será un nuevo palacio encantado, que, como en el de Aladino, el empedrado de las calles estará compuesto de valiosas piedras, en que por todo rebosará riqueza y fastuosidad (aunque la democracia no lo permita), no hacen nada. No somos nosotros, no, los que decimos que esos tios vivos no se preocupan para nada, para nada absolutamente, de hacer mejoras, de procurar alcanzar un pequeño beneficio para los Cañizares que dieron oídos a sus predicaciones (vulgo calumnias). Son los mismos de casa, son los propios republicanos, es la propia familia de los farsantes, de los chupópteros del jornal del obrero, quienes lo aseguran, afirman y ratifican diariamente. Muchos textos cortados de periódicos de la cuerda he copiado ya en varios de mis artículos que nos lo han demostrado, que nos dicen a la descarada, sin lugar a dudas, de que no buscan más que *vivir la vida* sin doblar el espinazo, que disfrutar de un cargo y de honores, sin tener méritos ni aptitudes para desempeñarlo tal como se debe, tal como se merecen los que en su actuación confiaron y en sus manos dejaron su propio porvenir. Pero no contentos aún nosotros con las muchas pruebas que de su inepticia hemos dado y de lo mucho que de ellos mismos hemos cortado, damos nuevamente hoy (pues hay seres que necesitan que diariamente se machaque en el clavo) otro recorte que canta más claro que un gallo y es más firme que una sentencia. Es de «España Nueva», periódico republicano de Madrid, órgano de Rodrigo Soriano. Ya ven los que nos leen que no son «mentiras clericales» como dice de cuando en cuando el propio Soriano, sino «verdades republicanas», que seguramente por equivocación o egoismos mal reprimidos se han dicho. Dice el diario del *chato*. Léanlo, léanlo y apliquen el cuento... por lo que les toca a los electores republicanos de nuestro distrito:

## ¿Para qué querrán ser diputados?

Invitamos a nuestros lectores, y en general a todos los republicanos españoles, a que busquen en los números del «Diario de las Sesiones» correspondientes a las últimas legislaturas algo que revele que han figurado en ella como diputados republicanos Darío Pérez y Fernández del Pozo.

¿Lo han buscado?... ¡No hallan el menor rastro de la actuación de estos dos diputados, verdad!... Ya lo sabíamos.

Pues bien, aquí viene la gordo, lo sorprendente. Los dos aspiran a ser reelegidos. Ni Pérez ni Fernández han hablado en las Cortes, ni han ido a mitines, ni han hecho

nada... Y aún quieren que los republicanos les elijan nuevamente diputados.

¿Para qué quieren esos señores el acta?... Hé aquí un acertijo que brindamos a los republicanos.

Hasta aquí «España Nueva».  
Ya lo han visto. Esos «no han hecho nada». ¿Qué ha hecho el nuestro? Esos «ni han hablado en las Cortes». Han sido más prudentes que el de Tortosa, que ha charrado demasiado, pero que no ha aprovechado tampoco para nada, a no ser para hacer morir de asco a los *buguderas*-diputados que han tenido la *pachorra* de asistir a las sesiones en que él ha *actuado*.

Como se vé y ellos mismos nos dicen, unos ni hablan ni hacen nada y otros hablan demasiado, pero tampoco hacen nada. Y todos procuran hacerse los *suyos* para cuando no puedan *tabajar* (¡pobrecitos!) y encumbrarse para que les digan que son guapos y arrogantes... y a los que les han votado, a los que confiaban en su *sabiduría* y en su *influencia*, que los parta un rayo... por imbéciles.

¿Para qué querrán ser diputados? ¿Para qué quieren el acta? pregunta Soriano. ¡Hombre, parece mentira que V. lo pregunte! Quieren el acta y ser diputados, lo mismo que V., para comer y vivir sin trabajar, como todos los diputados de su bando. Ahí tiene la solución de su acertijo, solución que no tendría lugar si todos los españoles tuviesen pleno conocimiento de sus actos, especialmente la clase obrera, carne de cañón en todas vuestras bajas concupiscencias sociales.

LLAONET.

## ¡Fam... Fam...!

Han plorat els meus ulls al veure la gran espectació que corria com a torren desbordat pels carrers de nostra floreixen capital d'els Comtes; no s'ha vist mai l'espectacle que han dat les dones barcelonines, totes elles honrades treballadores, unes amb fàbrica, altres amb taller, etc., demanan lo que 'ls acaparadors i polítics-contrabandistes els hi neguen; aqueixes dones alsant son front, posant son pit aldavan de totes les forses de la policia, han dit: «¡volem pa, volem que 'ls comestibles de primera necessitat s'abaixin, volem que nostres estimats fills no s' morin de fam...!».

I tú, diputat, defensor de'l poble humil, ¿consentexis que 'ls fills de l'aimada Catalunya i els de totes les reijons d'Espanya baixin directament al abim etern, mentres negocies amb aquet comestible que 'ns falta, en altres nacions extrangeres? ¿Consideres tú que omplin tes arque de caudals amb or i plata la gana de'l poble que lluita tot un día i un altre día per conquerir el pá per sos fills se li acabará? Dons, ¿per qué consinteixis que'l poble es mori de fam... mentres tú tens palaus abarrotats de género que al ser humá li dona vida? L'hora s'atansa; prompte veurem els verducs de tot un poble pagant les culpes que amb ell han comés.

L'hora s'atansa en que'l proletariat va a coneixer la mala conciencia d'ls homes vils que's diuen redentors del poble esclau: prompte veurá aqueix poble que fins ara ha tingut un vendatge aldavant de sos ulls, impeditlos veure la clara llum del día.

Encara no n'hi ha prou de fam, encara a d'estar tot molt més espatllat, i un cop ja nostres forses sien mortes de debilitat, quan comprendrás que al cor li fase falta l'indispensable aliment per puguer viure, aleshores, poble adormit, coneixerás el microbi carregat de tots els mals que poc a poc et va estranyent la corda, a poc a poc et se menja ta dolça sang i no't deixa viure: recta justicia farás, veurás allavors en tos propis ulls els dos camins: lo bó i'l dolent.

Diputats de l'esquerra, en Marcellí, en Lerroux, en Melquiades i tots els demés, s'han fet «hòmes» dient que l'obré deu treballar i si treballa just es que ha de menjar. Dons ara, polítics farsants, ¿per qué no intervinu en aquets momens en que l'obrer treballant día i nit no pot arribar a ses indispensables necessitats que l'esposa y sos fills li demanen? ¿Per qué ha de surtir l'obrer de sa misera llar per demaná'l pa que's de justicia? ¡Ah! vosaltres sou els culpables; vosaltres haveu comerciat enganyant al poble que ara plora, demana pa, se sent ferit de vostra vil traició que amb ell haveu cometut.

Poble catalá, poble espanyol: els homes que un jorn dexares a ses mans ta bona fé patriótica, s'han aprofitat de la teva pasivitat i t'han sapigut portar enganyat; els uns d'ells son mil lionaris, altres senyors apotentats, i tú, poble, si't morts de gana, crida... qu'ells mateixos dirán al govern: ahont son els fusells, el canyons, per posals aldavant del poble que 'ns persegueis? ¡l' govern, sent de la mateixa colla, al sentir els crits d' els «ignosens» diputats, obedeix.

Poble, crida; poble, encara tens forses, no has mort; pero si no poses remei al mal, prompte t'acabaras d'escanyar.

CARLOS HOMEDES,  
Badalona, Jener 1918.

## Una puerta que cambia de sitio

Era en uno de los días de la pasada semana. La plazuela vulgarmente llamada del Hospital, en esta marcelinera ciudad, hallábase tranquila y desierta. Ni un perro cruzaba por ella a la hora del sucedido que vamos a relatar.

En la Casa grande reinaba un silencio de sepulcro. La guardia marcelinera dormitaba en los asientos del cuartucho mohoso y húmedo donde tiene instalados... sus sillones. Arriba, ni los pintores trabajaban, ni el célebre Pardo «renobaba» nada de lo existente. El ilustre «Mingu» no gritaba. Callaban los ordenanzas... Hasta los ratones, tan abundantes en aquella mansión, habíanse refugiado en las cloacas en busca quizá de su medio ambiente habitual.

Por la calle de la Merced apareció un carrerón del que un hombre tiraba, y tras de los dos, otro hombre de mirar fiero y porte «echao palante» andaba como si fuera el dueño, el amo de algo que en el carrerón no parecía.

Al llegar a la puerta de la Casa grande paró el carretón y los dos hombres entraron dentro y al poco rato salieron cargados con una enorme puerta, cuya madera muy bien pesaría tres o cuatro quintales; dejaron su carga en el carretón y volvieron a desandar lo andado, llevándose carretón y puerta.

A aquel hombre «echao palante» y de fiero mirar le reconocimos: era un concejal que tiene fama de gandul y de socialista.

\* \*

Dos días después vimos a un carpintero apellidado Franquet, y que en política figura como «quefe» socialista, trabajar en una casa de Remolinos con una puerta que se parecía como un huevo a otro huevo a la que vimos sacar de la Grande Casa con el carretón de marras.

¡Háse visto casualidad!

EL PETIT DETECTIVE.

### Para ser ciudadanos conscientes

A todas horas atruenan nuestros oídos... palabras y más palabras, tergiversando casi siempre su genuino significado, sin idea cabal de su verdadero alcance y trascendencia. Tal sucede con la palabra *civismo*. Se masculla y repite a cada paso... y, sin embargo, cuán pocos podrán dar razón de lo que significa y requiere.

¿Qué es civismo?

Civismo es la conciencia del deber de contribuir por nuestra parte al buen ser del Estado, de que depende la felicidad de nuestra patria. Será, pues, un buen ciudadano, un virtuoso ciudadano, aquel que a la viva conciencia del deber dicho una el hábito moral de cumplir todos los deberes cívicos. ¿Cuáles son éstos? —El respeto a la autoridad, la obediencia a las leyes, la tributación, las prestaciones personales, el orden interior, la defensa de la Patria, etcétera, etc.

¿Queremos salvar a España, deseamos redimir a Tortosa? —Formemos ciudadanos conscientes y abnegados. ¿Con qué medio? Con la divulgación de las enseñanzas magistralmente expuestas en la obra «Educación cívica», del P. Ruiz Amado, cuya propaganda constituye una gran empresa patriótica y social, hoy más que nunca meritoria, necesaria e inaplazable.

En asuntos religiosos es no menos general la ignorancia reinante. Hoy se sabe de todo menos de religión. No pocos que en ciencias naturales poseen envidiables conocimientos, están *al rape*... en punto a instrucción religiosa. Hay, pues, que fomentar por todos los medios —persuadidos de llevar con ello al cabo una gran obra de patriotismo— la lectura de libros de sanas doctrinas, en particular los de apologética, ya que son hoy día más necesarios por lo mucho que se despotrica contra la Religión y por lo poco que se sabe para rebatir los sofismas del error. Una de las obras para ello más conducentes es la «Defensa de la fe católica» que escribió en latín el sapientísimo P. Suárez y que ha publicado traducida al castellano la Dirección de la Biblioteca Integrata (Clavel), 11, Madrid). Recomendamos calurosamente esta obra a todos nuestros correligionarios que de veras quieran instruirse en materias religiosas.

E. B.

## De Re Jaimista

— GRATA NUEVA —

Nuestro querido amigo y prestigioso correligionario el elocuente orador jaimista D. Jaime Chicharro, ha sido proclamado por la Junta Provincial Tradicionalista de Castellón de la Plana candidato para el distrito de Nules.

Nuestro amigo tiene asegurada la elección por el mencionado distrito, pues es grande el entusiasmo que reina allí en favor del activo y elocuente propagandista de nuestra Causa.

Hasta ahora han sido proclamados por las diversas juntas tradicionalistas los siguientes candidatos:

- Por Vich, el Sr. Trias y Comas.
- Por Olot, el Sr. Llosas Badín.
- Por Gerona, D. Dalmacio Iglesias.
- Por Oviedo, el Sr. Mella.
- Por Pamplona, el Conde Rodezno.
- Por Guipúzcoa, el Sr. Domínguez Arévalo.
- Por Tudela, el Sr. Esteban Bilbao.
- Por Valencia, el Sr. García Guijarro.
- Por Azpeita, el Sr. Martínez Kleiseer.
- Por Nules, el Sr. Chicharro.
- Por Lucena, el Sr. Lucía.

Por Morella irá también un jaimista, así como por varios distritos de la provincia de Vitoria y Oviedo lucharán amigos nuestros. ¿Y por Tortosa?

## Bachillerías

A Marcelino le enchiqueraron otra vez el viernes de la pasada semana.

Rediez con el chico ese, y qué querencia le ha tomado al corral.

Eso no es un diputado, eso es un quincentario.

El órgano de la mentira marcelinera nos contaba que Layret iba como candidato republicano por Gerona.

Anteayer «El Liberal», de Barcelona, decía que Layret iba por Gadesa.

Carambita con Layret, cojo y todo, se pasea de un extremo a otro de Cataluña con una rapidez de biplano.

¡Cuánto primo hay en el mundo!

Pérez de Rosas, el tío aquel que se le disparó el pistolón en el Siboni, dice que tiene a todo el distrito de Roquetas en el puño.

Ya nos parecía a nosotros que el tal Pérez de Rosas era muy... puñetero.

### ANUNCIOS GRATUITOS

—Negociejos y Comisiones de dudosa moralidad. Los cobra «La Tasca».

—Se trasladan puertas de la Plaza del Hospital. Quefe socialista. Trabaja a domicilio.

—Renovación a prueba de bomba. Cambó y Lliga. Suciedad en comandita.

—Remojones en balsas de barro. Moderno procedimiento para curar revoluciones. Cacatúa y C.<sup>ª</sup>

—La última palabra sobre la política chulapona. Mingu Borla.

—La revolución a plazo fijo. «Caguete». Cárcel Modelo.

## A les Margarites tortosines

Per vosatres... poncelles del jardí jaumista, entretexit aqueix pomellet de flors per cantarvos encara que no artista de vostres mèrits los jentils valiors.

Degut aqueix hermós femení ejércit a millars son ja las glorias que comptem... i que serán encara de mes mèrit las que fareu a no tardar... i no ho duptem.

La vostra fermesa i brau constancia, l' terror t' de esser del enemich; sempre avant... ab l' lema d' Deu, Patria, Nostre Rey defensem ab molt delid.

Lluiteu, lluiteu, arribada es ja l' hora... lo rellotje de nostre gran destí marca ja la fi de la gran ruta... per tot arreu se veu sortir l' veri.

Teniu de esser ben coratjosas, no aveu de parar ni un sol moment fins plantar la senyera ufanosas al mitj del palau del... Orient.

M. A.  
Vilanova de Escornalbou, Janer 1918.

## Crónica general

Ayer, en la iglesia del ermitorio de la Petja, contrajeron matrimonio nuestro querido amigo y correligionario el industrial D. Felipe Benet Estupiñá y la virtuosa señorita Rosa Espuny Durán.

Bendijo la unión el Rdo. D. Tomás Espuny. Fueron testigos nuestros estimados amigos y correligionarios D. Antonio de Wenez y D. Joaquín Ferrer.

El acto de la ceremonia fue solemnísimamente celebrado la Santa Misa el Provisor Dr. D. Antonio Martínez en representación del Ilmo. Sr. Obispo.

Los invitados fueron obsequiados con un espléndido banquete, servido por la Fonda Barcelonesa.

Felicitemos a los desposados, deseándoles muchas prosperidades en su nuevo estado.

—Aún cuando de día en día se acrecienta la divulgación de e pecíficos para combatir la tuberculosis, neurastenia, flujos blancos, inapetencia a desequilibrios nerviosos, enfermedades unas veces producidas por el exceso de trabajo, otras por herencia y las más por una vida de pasiones desordenadas, ningún reconstituyente ha logrado este tan alto grado de perfección como el jarabe de Hipofosfitos Salud, admirable para curar en pocos días esos desarreglos y desequilibrios de la naturaleza. Sólo éste ha sido aprobado por la Real Academia de Medicina y ningún otro ha podido reemplazarle en los 28 años que cuenta de existencia. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior.

ENTRE les obres socials

de segura trascendencia

es fer la correspondencia

usant sempre les postals

qu'En Cornet ha dibuixades

per la «Lliga del Bon Mot»

son obres d'art acabades

i molt morals sobre-tot.

Se venen en casa lo Delegat de la «Lliga del Bon Mot» (Carrer Gil de Federich, 11, principal), en colecció de 9 postals, 40 cèntims i soltes a 5 id.

Impaenta de F. Biarnès, P. O' Callaghan, 5

**GABINETE OFTALMICO**  
 DEL  
**Doctor OLIVERES**  
 OCULISTA  
 De los Hospitales y Escuelas de París  
 Consulta de 10 a 1  
 Operaciones de 3 a 5  
**Calle Rosa, 3**  
 TORTOSA

**Agencia de Negocios**  
 Judiciales, Administrativos e Hipotecarios  
 representada por  
**José Sabaté Blanch**  
 Despacho: Calle San Gregorio, 9.—Requetas

El mejor reconstituyente, es el verdadero, legítimo y primitivo **JARABE de Hipofosfitos de J. Climent (Viuda)** que cura la **Anemia, Clorosis, Inapetencia,** regula las **Menstruaciones** por difíciles y tardías que sean, calmando sus dolores.



Facilita el desarrollo de los niños, que con él crecen robustos, aumentando el apetito, y cura la debilidad general así **nativa como nerviosa.**

Viuda de J. Climent y C.<sup>a</sup>, S. en G. TORTOSA

Reservado para el acreditado

Aceite **GEVE**  
 de hígado puro de bacalao  
 DEPOSITO GENERAL  
**Farmacia Vergés.—Tortosa**

**Abonos Químicos y Primeras Materias**  
 Guanos especiales para cada clase de terreno y cultivo  
**Francisco Lavega**  
 Calle Tortosa. — **REQUETAS**

**Dr. E. SANZ**  
 MEDICO  
**Temple Tortosa**  
 Corsetería La Parisiën  
 DE  
**Juan Massagué**  
 Calle de la Ciudad, 5 Tortosa

**Fábrica de Mosaicos Hidráulicos**  
 Almacén de azulejos, baldosas, cementos, piedra artificial y de toda clase de materiales de construcción  
**Hijos de María Ahis**  
 Antigua Casa Marcastí  
 San Blas, 15, TORTOSA  
 Sucursal, Arrabal de la Cruz

**Primeras Materias para Abonos**  
 Guanos de todas clases  
**J. SAMARRA ESPUNY**  
 Tortosa Calle Reus, 8

Consultorio Homeopático del  
**DR. T. HOMEDES**  
 Moncada, 18, pral., Tortosa  
 (Frente al café de las Siete Puertas)  
**Fábrica de alpargatas LLASAT**  
 Tortosa

**Fábrica de géneros de punto**  
**Samuel Fabregat**  
 Ferrerías.—Tortosa

**DR. J. FERRER**  
 Especialista de enfermedades de mujeres y niños.—PARTOS  
**P. Catedral, 2, pral. 1.ª; Tortosa;**

**MUEBLES**  
**J. Fusté Forcadell**  
 Taller de Carpintería y Ebanistería.  
 Venta de toda clase de muebles.  
 Imágenes y objetos propios para regalos  
**Mayor 50—Amposta**

**Fábrica de Mosaicos**  
 DE  
**Federico Garcin Trobat**  
 Despacho y Fábrica: Cambios, 19 (junto al puente particular)  
 La única casa de ésta que fabrica sus mosaicos con prensa hidráulica, lo que equivale a darles un doble por lo menos de resistencia que el que se consigue por otro procedimiento, antiguo y ya en desuso.  
 Certificados a disposición del cliente de varios señores Arquitectos, Ingenieros, industriales y propietarios que han empleado con él mayor éxito mis mosaicos.  
 Dibujos artísticos propiedad de la casa.  
 Pidan muestras y catálogo al Despacho y Fábrica:  
**CAMBIOS, 19 (junto al puente particular)**

**NEUMOSOL**  
 Medicamento heróico para toda clase de enfermedades bronquiales y pulmonares: Catarros, bronquitis, etc., etc.  
**NEUMOSOL**  
 se vende en todas las buenas Farmacias de España y Ultramar  
**NEUMOSOL**  
 es el Rey de la medicación bronco-pulmonar  
**Probarlo es curarse**